

Deuxième congrès de la Société Africaine de Santé Publique, 9 au 11 septembre 2025 à Cotonou, Bénin - Proposition de communication

Titre de la communication

Mobilités des médecins oncologues béninois : de la spécialisation à l'étranger aux pratiques professionnelles transnationales

Auteurs

Freddy Houéhanou Rodrigue Gnangnon^{1,2}, Claire Leinot^{3,4}, Clémence Schantz^{2, 3, 4}

Affiliations

1. Centre Hospitalier Universitaire de la Mère et de l'Enfant Lagune (CHU-MEL), Cotonou, Benin.
2. Laboratoire d'Epidémiologie des Maladies Chroniques et Neurologiques (LEMACEN), Ecole Doctorale des Sciences de la Santé, Université d'Abomey Calavi, Cotonou, Benin.
3. Université Paris Cité and Université Sorbonne Paris Nord, IRD, Inserm, Ceped, 45 rue des Saints-Pères, Paris F-75 006, France.
4. Institution Convergences et Migrations, Aubervilliers, France.

Résumé

Contexte : La problématique de l'émigration des médecins béninois, notamment vers la France, n'est pas nouvelle, mais elle mérite pour autant d'être (re)posée en faisant un pas de côté et en envisageant ces mobilités internationales à partir des expériences de médecins ayant migré, mais étant de retour au Bénin.

Méthodes : Suivant une approche qualitative, cette communication interroge les parcours et pratiques des médecins oncologues béninois au prisme de la réalisation de leurs projets professionnels et migratoires. Trente et un entretiens approfondis, réalisés auprès de professionnels de santé béninois au Bénin entre 2022 et 2024, ont été analysés selon une approche compréhensive.

Résultats : Les données mettent en lumière les redéfinitions du projet professionnel au regard de la migration et les tensions émergeant entre attentes, contraintes locales et pratiques apprises ailleurs. Il apparaît que la réponse trouvée par les médecins à ces tensions tient dans des pratiques transnationales de la prise en charge des cancers.

Conclusions : Ces résultats invitent à reconSIDérer les croisements entre les champs de la santé et des migrations. D'abord, en s'intéressant et en visibilisant davantage les médecins qui *rentrent*, au même titre que ceux qui repartent ou restent à l'étranger, afin d'alimenter et nuancer les réflexions sur cet enjeu global, notamment en termes de responsabilité et d'éthique individuelle des professionnels en mobilités.

Mots-clés

Migrations, formation de spécialisation, profession, médecins, oncologie, Bénin, pratiques transnationales.